



## El impacto de las Cruzadas

Las Cruzadas enfrentaron a las sociedades entre sí y demandaron un gran número de muertos. Por lo que podría sorprenderles escuchar que también aumentaron las interconexiones dentro y entre las sociedades. Las comunidades políticas europeas fueron totalmente reorganizadas. Al mismo tiempo, el movimiento de guerreros y comerciantes también movió ideas y aumentó el comercio, lo que ayudó a ciudades comerciales como Venecia a convertirse en poderosas ciudades-estado.



**00:01**

*La línea de tiempo muestra las Cruzadas y el cambio de poder entre 1100 y 1300*

Ya hemos tenido varios videos donde damos una visión general de las Cruzadas. Y solo como repaso, ocurren durante aproximadamente 200 años durante la Plenitud de la Edad Media, la primera Cruzada a fines del siglo XI y, de hecho, la más exitosa de las Cruzadas, lo que permitió a las potencias de Europa Occidental tomar el control de Jerusalén y gran parte de la Tierra Santa. Y se pueden ver eso aquí en este diagrama, donde Jerusalén, al menos, pasa de verde a rojo, controlado por los europeos occidentales, los cristianos latinos. Y pueden mantener el control a través de estos reinos cruzados hasta 1187, cuando Salah ad-Din puede retomar el control de Jerusalén. Luego, unas décadas más tarde, a medida que avanzamos en la Sexta Cruzada y la Cruzada de los Barones, que no se muestra aquí, los europeos occidentales pueden tomar más control, pero finalmente, los musulmanes toman el control de Jerusalén, y cuando entramos hasta el siglo XIV, tienen el control de toda la Tierra Santa.

**01:02**

*El impacto de las Cruzadas: Número de víctimas: 2-6 millones  
Territorio Poder del Papa Poder de los reyes Importancia de las ciudades Comercio e intercambio Aprendizaje de Venecia*

Ahora, mientras eso sucede, Constantinopla es saqueada al final de la Cuarta Cruzada por los propios cruzados, y aunque es retomada, este es realmente el principio del fin del Imperio bizantino. Así que pensemos un poco en cómo las Cruzadas cambiaron Europa y el mundo entero.

Bueno, uno de los impactos obvios de las Cruzadas fue la cantidad de muertes que causó. Se estima que el número de muertos por las Cruzadas es de dos a seis millones de personas solo de Europa Occidental. Y solo para poner eso en perspectiva, la población europea en ese momento era de unos 60 a 70 millones de personas. Así que estamos hablando de que cerca del cuatro al diez por ciento de la población falleció en las Cruzadas. Y esto no explica completamente toda la muerte y destrucción que sucedió en el camino a las Cruzadas o que sucedió también en el Medio Oriente.

**01:57**

*Mapa de Europa en el siglo XIV*

Si observan este mapa de cómo se ve la región a medida que nos adentramos en el siglo XIV, justo aquí, pueden ver que aunque el Medio Oriente todavía está bajo el control de los musulmanes, los musulmanes en su mayor parte han sido expulsados de la península ibérica, y tienen un pequeño punto de apoyo aquí en Granada. Y esta Reconquista va a continuar hasta 1492, cuando lo que serán los españoles puedan expulsar a todos los musulmanes de la península ibérica, y mientras lo hacen, también expulsan a los judíos. También tienen ganancias territoriales en el norte de Europa que son un poco más difíciles de ver en este mapa de aquí. Como mencioné en el video anterior, parte de esta mentalidad de cruzado no se trataba solo de recuperar tierras para los bizantinos o quitarles tierras a los musulmanes, sino también tratar de tomar tierras o convertir a lo que se percibía como paganos en el norte: las tribus alemanas que aún no se habían convertido al cristianismo. Y eso ayudó a la expansión territorial en el norte de Europa.

**03:01**

Ahora, un gran tema en las Cruzadas fue el poder del Papa. Recuerden, las Cruzadas fueron iniciadas por un Papa que inquietó a la gente, diciendo: "Oigan, vamos a ayudar a los bizantinos, vamos a recuperar la tierra de los musulmanes": el Papa Urbano II. Y en el transcurso de estos 200 años, tienen este fervor religioso donde el Papa organiza estas Cruzadas. La gente comienza a sentir este espíritu religioso. Mucha gente, antes de emprender su Cruzada, está legando su tierra a la Iglesia. Si mueren, y muchos de estos señores acaban muriendo, le están dando sus bienes a la Iglesia, encabezada por el Papa.

- 03:44** Los reyes también obtuvieron poder durante las Cruzadas. En otros videos, hablamos sobre el sistema feudal y, muchas veces, los vasallos de los reyes (los duques, los condes, los barones) a menudo tenían más control sobre su territorio del que podrían haber tenido los reyes. Y estaban constantemente peleando entre sí, pero cuando la gente comenzó a concentrar sus energías en esta aventura externa conocida como las Cruzadas, en primer lugar, muchos de estos señores murieron, sus propiedades volvieron al estado, volvieron a los reyes. Empiezas a tener menos disensión interna. En cierto modo, esta idea que pensó el Papa Urbano II a fines del siglo XI, "Oigan, ¿por qué no señalo a las personas externamente para que dejen de preocuparse por lo que sucede internamente?", funcionó.
- 04:31** Otra tendencia es la importancia de las ciudades. En el sistema feudal, todo se trata de estas mansiones y todo sobre estos inmuebles. Pero para poder financiar las Cruzadas, los centros de intercambio y comercio obtuvieron mayor relevancia, y también, como hubo más interacción entre el Oeste y el Este, y más gente viajando, pueden imaginar que fomentó el comercio que se centró en estas ciudades.
- 04:57** Y eso va al siguiente punto: el comercio y el intercambio mismo fueron fomentados por las Cruzadas. No todo fue peleas. Los venecianos y otras ciudades-estado comerciantes ayudaron a facilitar el traslado de armas y personas de oeste a este, pero en el camino de regreso también trajeron bienes para comerciar. Y por lo tanto, adquirieron mucho más poder. De hecho, al término de las Cruzadas, a medida que nos sumergimos en el siglo XIV, Venecia, que está justo aquí en el mapa, fue considerada la ciudad más rica y poderosa en Europa. Venecia tiene toda esta riqueza de comerciante y no viene solo del comercio. Como recordarán de videos anteriores, cuando Constantinopla fue saqueada, fue saqueada en parte por estos comerciantes venecianos, y después de eso, construyeron un imperio. Dividieron el Imperio Bizantino y tomaron parte de esto para sí mismos. Entonces, no es una coincidencia que a medida que nos adentramos en los siglos XIV y XV, lugares como Venecia y Florencia, famosamente patrocinados por la familia Medici, una famosa familia de banqueros, entonces, una vez más, estos son centros de intercambio, centros de comercio, que se convirtieron en los lugares donde el Renacimiento florecería por primera vez.
- 06:09** Y por último, pero no menos importante, dado que, en cierto modo, una época sangrienta y oscura como lo fueron las Cruzadas, también fue asociada con el aprendizaje, porque todas estas personas iban desde Europa Occidental hasta el Medio Oriente y Tierra Santa, y en ese momento, recuerden, tenemos videos sobre la Edad de Oro del Islam. En muchos sentidos, estaban guiando el conocimiento de los antiguos griegos y romanos, y lo estaban fusionando con el conocimiento de los indios y los chinos, y también propusieron innovaciones por su cuenta. Y muchos de los europeos occidentales llevaron eso a Europa.